



• PUNTO Y APARTE

Participaciones a la baja y por Censo, recortes adicionales en 10 estados

aguilar.thomas.3@gmail.com

Por Ángeles Aguilar

Contando centavitos... Uno de los principales dolores de cabeza para la estabilidad financiera es, sin duda, la vulnerable frugalidad que enfrentan los gobiernos estatales.

El año pasado, pese a las imperiosas necesidades en materia de salud y para apoyos encaminados a paliar la crisis económica, los recursos que recibieron los estados se vieron fuertemente castigados. En ese sombrío 2020, la astringencia se tradujo en una reducción de las transferencias federales cercana al 2%.

La realidad es que para los gobiernos estatales llueve sobre mojado. Desde 2013 a la fecha se observa un recorte del 77% en pagos por convenios y subsidios.

El asunto es delicado, pues las participaciones representan cerca del 85% del presupuesto que se dispone para el funcionamiento de dependencias locales, universidades y el pago de deuda. Un 73% de los créditos calificados tiene como respaldo al Fondo General de Participaciones...

Problemas de liquidez... De igual forma para este 2021, el retrato tampoco es favorable, pues las presiones serán mayores.

Hoy ningún estado en el país se encuentra en semáforo verde, lo que implica que las restricciones de movilidad seguirán estrujando los bolsillos de todas las entidades.

Por si fuera poco, 13 mantienen semáforo rojo; es decir, que persiste una notable saturación en el sistema hospitalario y la necesidad de recursos adicionales para la atención médica.

A la mezcla suma, además, el arranque de las campañas electorales.

En este 2021, los 32 estados llevarán a cabo votaciones por algún cargo popular y en 15 se elige gobernador. Una coyuntura que representará un mayor desembolso con fines políticos y un riesgo para el pago de la deuda.

Como quiera, más allá del panorama, el presupuesto proyecta un gasto federalizado de apenas 1 billón 867 mil 338.4 pesos, un 5.5% menos a lo aprobado para este 2020 y el más bajo en los últimos 8 años.

Puntualmente, para las participaciones la baja será del 6.4%, mientras que en las aportaciones se proyecta un recorte del 1.1%...

El que parte y reparte... Además, la reciente publicación del Censo de Población y Vivienda podría significar un cambio de jugada para múltiples entidades, al impactar en la repartición de las participa-

ciones para el ejercicio de este mismo año.

Manuel Kinto, director de finanzas públicas de Fitch, hace ver que la Ley de Coordinación Fiscal establece que el número de habitantes es la variable de mayor peso a considerarse en las fórmulas utilizadas para definir el porcentaje de distribución entre los estados.

En ese sentido, en este 2021 mientras que grandes urbes como Querétaro, NL y CDMX recibirán un 6.6%, 4.2% y 3.2% por arriba de lo que tenían contemplado, 10 estados sufrirán el frío filo de las tijeras.

Entre los más afectados apunte a BCS con una reducción adicional en sus participaciones del 5.1%, Nayarit 3.9%, Edomex 3.5%, Colima 3.1%, Sonora y Tamaulipas ambas con una reducción del 2.9%. **Se aprieta más el gasto para los estados...**

COSTOSO CÁNCER

Cáncer de bolsillo... Sin duda, una de las enfermedades que auténticamente puede descapitalizar a cualquier familia es el cáncer. Datos de la AMIS, al mando de **Sofía Belmar**, revelan que sólo el año pasado las indemnizaciones por ese padecimiento representaron el 39.9% del total; es decir, unos 21 mil 945 millones de pesos.

En promedio el tratamiento de esa enfermedad se estima en poco más de 2 millones 670 mil pesos anuales. **Puf...**